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7_89_8C_E7_9A_84_E9_c122_484079.htm 目前，对律师事务所

的管理理念始终没有固定模式，同行们都在摸索，笔者根据

十多年成功创办律师事务所的实践，从宏观出发，概括整理

了一些律师事务所管理经营理念，即以“坚持不懈塑形象，

与时俱进创品牌”为目标，一靠人才，二靠创新，三靠制度

，四靠团结，五靠宣传，将目标具体化，予以实现。愿以此

文与同行共勉之，以引起大家更深入的思考。 品牌是未来 有

人说有工厂不如有市场，而市场最锐利的武器是品牌，不创

品牌的律师所很难不被无情的市场淘汰。应该说，品牌就是

市场，是效益，是未来，是生命。为体现品牌的重要，笔者

从另一角度重述“狼来了”的故事。首先，狼（指竞争对手

）来好不好？我看好，而且早来比晚来好，因为早来早适应

！狼来你才有危机感。有危机感才有动力，有动力才有精神

头，有精神头才能想方设法谋发展。有老师讲过一个故事：

某鹿场周围有一群狼虎视眈眈，偶尔吃掉一只鹿。鹿场主人

就雇猎人将狼群赶跑了。一段时间后，鹿死的却更多了，原

来，没有狼的威胁。鹿没了危机感，整天养尊处优，故而体

能下降，生病而死的就多了。其次，什么人不怕狼来，甚至

欢迎狼来？我看狼本身不怕狼来，因为它们是同类；与狼共

舞的人不怕狼来，因为有了舞伴；有打狼本领的猎人不怕狼

来，而且喜欢狼来，因为只有狼来了，猎人才有收获和成果

。那么在狼要来或狼已来的今天律师做什么？我看最好做有

本领的猎人，次之做与狼共舞的人，再次做狼的同类，否则



就会被狼咬伤或吃掉。上述故事提示我们必须努力创造品牌

，这个品牌是广义的，既包括专业品牌、也包括诚信品牌等

，如此，才不怕狼来，才能在激烈的竞争中占有一席之地。 

要用科学和辩证眼光看品牌。即动看品牌。只有动看品牌，

才能与时俱进。只有与时俱进，才能永葆品牌。有句古语讲

“公道自在人心”，而人心恰恰是最多变的。不动看品牌，

不与时俱进，你的服务就会背离人心，进而丢掉品牌，失去

信誉和市场。只有动看品牌，与时俱进，才能用品牌笼住人

心，才能使品牌永驻人心、长盛不衰。这是一个实质问题，

而非表面问题。有些律师在品牌问题上过于追求表面，追求

速成，以为只要大做广告就会有品牌。这种做法严格来说是

不务实的，是只追求一时的短期行为。因为如果名不符实，

即使广而告之也不能成为好的、永久的品牌。好品牌实质是

在百姓心中，正所谓“金杯银杯，不如老百姓的口碑”，“

天地之间有杆秤，秤砣就是老百姓。”既然老百姓对品牌这

么重要，我们在实际工作中就必须把百姓利益放在首位，视

其为上帝，必须研究百姓心理，了解百姓口味，满足百姓需

求。要想了解、满足百姓就必须与百姓零距离，只有零距离

才能产生情感互动，达到做一个业务留住一颗不变的心。谁

能做到这点，百姓就会为谁宣传再宣传。今年我们所庆提出

三句话，一句是“百姓为根，明辨为本，创新为魂”，一句

是“扎根黑土，服务龙江，回报社会”，一句是“与时代同

进，与人民同心，与祖国同行”，这三句都是强调从业为民

。目前，律师队伍中有些人不注重和当事人联络情感，工作

上冷、硬、拖、搪，对小的案件当事人不愿理，对穷的当事

人不想理，我看这是鼠目寸光。有一句话叫世事多变，三十



年河东，三十年河西，现在的小案当事人不等于将来无大案

，现在穷不等于一辈子穷。如果这位当事人将来有了大案，

试问能委托你做律师吗？所以我们要在理念上彻底转变，尊

重每一位当事人，才能给自己存储信誉，创造商机和可期待

利益，相反就断送了一切商机。在品牌评价上，百姓(消费

者)是最权威的裁判，因为消费者是用人民币做选票参加选举

的，这种投票最公正、最令人信服，在这个意义上讲，就是

得民心者得天下，这里的民心指消费者，这里的天下指的是

市场，经济天下。其次，动看品牌，就要与时俱进，不断创

新，不断挑战自我，战胜自我，超越自我，外部的“狼”并

不可怕，最可怕的是自己内心深处的狼和魔，因为它能束缚

人的手脚，禁锢人的思想和灵魂，只有战胜心中的“狼”，

才能战胜自己。只有不断否定自己才不会被市场否定，只有

不断打败自己才能不被对手打败，只有不断超越自己才不会

被对手超越。只要真正做到这些，就不怕任何“牛鬼狼神”

，就会永远站在时代潮头，永不衰败。 人才是根本 当今，法

律服务市场的竞争在一定意义上讲就是人才的竞争。医院有

名医才能成为好医院，大学有名师才能成为名牌大学，古人

云：山不在高，有仙则灵，水不在深，有龙则灵。对律师事

务所来讲，有名律师才能使律师所成为名所。所以律师所在

管理上应从几个方面去充分调动人的积极性。 1、树立科学

的动看人才观。辩证唯物主义认为世上事物均处在运动和变

化中，昨天的人才不等于是今天的人才。彼方面人才不等于

此方面人才，时势造英雄，术业有专攻，说的就是这个道理

。这就要求我们一定要动看人才，不要静看人才，要相对看

人才，不要绝对看人才。换个角度讲就是择时看人才，择事



看人才，择地看人才。择时指的是随时间变化，择事、择地

指的是术业专攻的人才类型。从我们律师所来讲亦如此。各

人的才能方向不一样，且同一方向随学习的深入可能产生变

化。所以不要盲目崇拜某个人。基于这样的动看人才观，才

能不断发现人才，淘汰废才。进而做到“人尽其才，才尽其

用”。只有动看人才，才能做到不拘一格用人才。古时齐桓

公五请人才，刘备三顾茅庐，我们一个小小律师所有何理由

不重视人才呢？谁要能做到像古人这样对待人才，在黑龙江

乃至全国法律服务领域何愁事业不兴。 2、如何成为人才？

一要勤于学习。学习的方式不局限于书本。做到随时学，随

事学，随地学，紧跟时代学，坚持不懈学。通过学习有了知

识和能力，何愁没有颜如玉？何愁没有黄金屋！二要勇于实

践。律师的知识最终都物化在提供实践的服务上，所谓“读

万卷书，还要行万里路”说的就是这个道理，这就要求人才

要投入到火红的实践中去磨炼。没有“实践”这个大舞台就

很难成为人才。勇于实践，要有胆略有魄力，不瞻前顾后，

畏首畏尾，要做到看准就干，干中学，学中干，不入虎穴，

焉得虎子？在这个问题上不主张太稳，更不要耳根太软，走

自己的路，让别人去说吧。勇于实践还要把握时机。决不能

贻误战机，错过时机的实践毫无意义。我们有些律师不是未

遇到过好案件，而是未抓住成名的时机。在这个问题上我们

坚决反对马后炮。 创新是关键 律师所要长足发展，关键在创

新。没有创新就保不住品牌。所谓动看品牌就是不断变换新

口味，不断创新。 1、创新要百折不回。我们不怕失败，就

怕不创新，我们宁可要失败的创新，也不要不创新的沉闷。

律师所工作也是如此，在所里工作上，有人积极参与，务实



创新，想在先，干在先，且敢于担风险、担责任；有人却因

怕出问题、担责任而袖手旁观，甚至冷嘲热讽。笔者作为律

师所主任，总是要求全体律师：干就比不干强，干多就比干

少强。绝不能干不干一个样，干多干少一个样。绝不给自己

没能力干，反以“不想干”为借口的人任何救命稻草。2、创

新要看准时机。不抓住时机就永远跟在别人后面，只能看别

人创新，学别人成果，就会失去自我。所以我们必须把握时

机，付诸行动。3、创新要有大魄力。古今凡成大事业、大创

新者都须有大魄力、大胸怀。毛泽东同志带领人民推翻了三

座大山，写下了《沁园春雪》：“惜秦皇汉武，略输文采；

唐宗宋祖，稍逊风骚。一代天骄，成吉思汗，只识弯弓射大

雕。惧往矣，数风流人物，还看今朝。”试想没有大气魄、

大胸怀，能写出这气吞山河的诗篇吗？邓小平有大魄力、大

智慧，提出改革开放，一国两制，使落后的中国奔向富裕。4

、创新要紧跟时代。律师事业要紧跟加入世贸的时代，紧跟

西部大开发时代，紧跟全面建设小康的时代，紧跟民主与法

制发展时代，在黑龙江省要紧跟富民强省二次创业时代，紧

跟老工业基地调整改造时代，紧跟农业和畜牧业主辅换位时

代。紧跟时代还要把握好创新的大方向，站在全球律师事业

的发展高度。站在全国律师事业的发展高度，来审视黑龙江

律师，审视律师所的事业，才会有大作为、大发展。 创新就

要做到。1、意识创新。我们倡导律师要有政治意识，全局意

识，责任意识，竞争意识，忧患意识，效率意识，参与意识

，团结意识，服务意识。有人可能问律师要政治意识何用？

这种想法是不对的。试问无政治意识的人怎能有全局意识，

无全局意识怎能有责任意识，无责任意识又怎能有忧患意识



，参与意识，团结意识。2、服务创新。律师所在服务上要有

九种意识：理解意识，换位意识，周到意识，同情意识，到

位意识，勤勉意识，公平意识，诚信意识和超值服务意识。

过去有的当事人对律师不满意都是服务问题，比如不诚信，

欺诈当事人，办私案、服务不到位问题。未做到三勤服务。

有的判决拿到不及时给当事人，耽误了上诉期。这些不规范

服务使当事人认为花高价不值。规范服务必须诚信。胡锦涛

总书记在十六届三中全会讲要建立以道德为支撑、以产权为

基础、以法律为保障的信誉社会。在国家强调建立信誉社会

的今天，诚信是律师事务所赖以生存之基，安身立命之本。

这就要求我们每位律师必须以真诚和智慧去帮助人，去指点

迷津，绝不能贩卖法律。3、行为创新。行为创新要体现律师

工作的六大魅力，即：用过硬本领征服人，用真挚情感联络

人，用人格魅力吸引人，用敬业精神感动人，用规范服务说

服人，用同情服务温暖人，只要律师们努力修炼出这六大魅

力，我想一定能让当事人明明白白消费，心甘情愿消费，一

生一世跟定你。4、管理创新。一要组织机构动态化。要在律

师所成立管理委员会，实行能者上，平者让，庸者下的模式

，真正把那些有正气、有本事、能干事的人吸纳到管理委员

会，从而带来全所创新发展。最近通过研究律师所的管理，

发现我们所个别人有光不想发，有力不想用；有的人自己不

想干，别人干了还瞎指责。鉴于此，笔者在律师所声明，我

们所宁可选择本事小肯干事的人，也绝不用有本事不干事的

人，因为再有本事不干事毫无意义。二要具体工作动态化，

就是实行项目申报制，项目责任制，谁有能力谁干，充分调

动大家的积极性，使“人尽其才，才尽其用”落到实处。三



要管理理念动态化。要倡导人文化管理理念，民主化管理理

念，制度化管理理念，服务性管理理念。其中要以人文化理

念为基础，以制度化理念为核心，通过这些理念力求缩小、

消除管理者与被管理者之间的矛盾，增进友谊，产生合力。 

制度是核心 我们律师所发展有四大法宝：关键在创新，核心

在制度，本质在为民，理念在诚信。其中我们把制度摆到核

心位置。1、管理律所靠制度。有这么一个故事，太子问贤士

：如果你做皇帝怎么管理国家？贤士答：什么也不做。太子

又问：你什么都不做，那谁来管理国家呢？贤士答：两个字

，“规则”。他谈的就是制度规则的重要。实际上皇帝怎能

什么也不做呢？有一个事是他必须做的，那就是制定规则，

用规则管理国家。就我们律师所工作来讲，只有靠制度管理

才是最理性的管理，才能减少和防止人的喜怒哀乐对管理的

影响，律师们才能统一步调。只有这样，管理者才省心、超

脱，所以一个好的管理者只要管好三件事，一是环境，二是

制度，三是方向。2、在制度问题上，笔者强调三个方面

，(1)执规比定规更重要，不怕没有规，最怕不执规，有规则

不执行，再好的规则也无用。(2)公平执规比公平定规更重要

，所谓法律面前人人平等，指的不仅是立法，主要是指司法

、执法，就我们所来讲，一定要做到执规面前人人平等。3、

作为一个管理者，在工作中一定要动看规则，与时俱进，要

及时进行规则的立、改、废。在具体管理中，管理者要做到

“不讲规外情，不给规外权，没有规外人”。因为讲规外情

，就是对守规人无情，给规外权，就是对守规人权利的践踏

，有规外人，就是对守规人人格的毁损，所以当管理者严格

执行制度时，律师们一定要理解，因为，不如此，所之亡矣



！ 团结是力量 要坚持不懈塑形象，与时俱进创品牌，必须要

有安定团结的局面，必须以稳定为前提。1、管理者要做到：

以规则统人心求团结。以公平服人心求团结。以正气带人心

求团结。 以人格感人心求团结。2、律师所要倡导：人与人

之间相互沟通、相互理解、相互支持。没有沟通很难相互了

解，没有了解就没有理解，没理解就没有支持、尊重、提携

和团结。律师所形成团结的氛围，大家在这个集体中学习工

作，就会感到温馨、幸福，就会畅所欲言、谏言献策，从而

促进所里工作创新发展。有了团结氛围才能凝聚人心，使大

家一门心思谋发展，扑下身子干实事。 宣传是手段 我们不仅

要干好各项工作，更要让社会知道。只干不宣传不行，只宣

传不干实事也不行，在这个问题上我们不主张做无名英雄。

既做英雄，还要有名。“酒香不怕巷子深”的观点已过时，

在全球一体化的今天，你的酒不宣传出去，世人怎么知道香

！所以要靠品牌，靠宣传。宣传要把握几点：(1)宣传内容要

体现律师所的大创新、大服务、大思路、大业绩。(2)宣传方

式要体现回报社会，人文理念。(3)个人宣传和全所宣传相结

合。 同行们，我们这个时代是呼唤人才的时代，呼唤创新的

时代，呼唤品牌的时代。作为律师所的带头人，要统一认识

，积极行动，为律师所“坚持不懈塑形象，与时俱进创品牌

”营造思想保证、行为保证、组织保证。作者简介 孟繁旭，

国家一级律师，现任黑龙江孟繁旭律师事务所主任、东北农

业大学孟繁旭律师学院院长、教授，黑龙江省律师协会副会

长、黑龙江省政协常委、省工商联常委、哈尔滨市经济仲裁

委员会仲裁员，哈尔滨工业大学客座教授，现为四十多家知

名企事业单位担任常年法律顾问。孟繁旭自1992年至今先后



被评为“黑龙江省十佳刑事辩护律师”、“全省十大优秀律

师”、“全省十大杰出青年”、“全省司法系统模范工作者

标兵”，1996年被司法部授予“全国司法行政系统英雄模范

”、1999年被司法部授予第二届“全国十佳律师”光荣称号

。2000年黑龙江孟繁旭律师事务所被司法部评为“部级文明

律师事务所”。 孟繁旭与人合作编写了《行政诉讼法学》部

分章节，参与编写了《民法通论》、《行政法学》等著作，

同时在《中国律师》等多家刊物发表法学论文20余篇，被誉

为“学者型律师”。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直

接下载。详细请访问 www.100test.com 


